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2 月 21 日，农历正月十二，山东省
滨州市惠民县虽然下起了雪，但挡不住
曲艺爱好者的热情ʪ一大早，裹着各色
头巾ʩ穿着厚厚羽绒服的各地群众，就
赶往惠民县胡集镇政和路ʪ今天，是
2024 年胡集书会的第一天ʪ

Ž俗话说Ż无戏不成年ż，赶会比赶
集更令人兴奋！ž在书会现场，胡集镇
村民邵玉贵告诉记者，Ž这几年，去看胡
集书会已经成为刻在骨子里的习惯，下
雨就打伞ʩ下雪就戴帽，风雨无阻，为的
就是感受这股Ż年味儿żʪž

胡集书会是兴起ʩ扎根于当地的曲
艺集市盛会ʪ历史上，胡集毗邻黄河渡
口，是鲁北地区的交通重镇和经贸重

镇ʪ活跃的经济推动了文化的繁荣，宋
末元初，民间艺人逐渐集中到胡集，书
会得以形成ʪ

西 河 大鼓 ʩ木 板 大鼓 ʩ山 东 快
书ƀƀ在书会现场，各类曲艺节目纷
呈ʪ据统计，今年共有 20 余个地市的
400 余名曲艺演员参加书会，其中既有
白发苍苍的艺坛前辈，也有风华正茂的
后起之秀ʪŽ这里就是曲艺人的根和
家ʪž河北石家庄的曲艺人翟立欣说，这
是她第 11 年参加胡集书会ʪ

候场过程中，几位曲艺人告诉记者，
20世纪七八十年代，胡集书会发展最为
鼎盛ʪ当时，台上艺人击鼓弄弦ʩ弹拉说
唱，台下群众击掌叫好ʩ鼓劲加油，道路
上ʩ墙角旁ʩ院子里都站满了人，可谓Ž一
日能听千台戏ʩ户户遥闻说书声žʪ

20世纪九十年代后，歌舞表演ʩ演
唱晚会等冲击了传统书会，原有的说书

形式和内容难以满足群众多元的需求ʪ
Ž书会最冷清的那几年，老人零零星星
地唱，观众三三两两地听ʪ有的老艺人
无奈纷纷退场，传统曲艺被束之高阁ʪž
当地老曲艺人白曰华说ʪ

转机发生在 2006 年ʪ这一年，胡
集书会被列入首批国家级非物质文化
遗产名录ʪ非遗保护政策的推出ʩ施
行ʩ细化，让艺人们Ž守得云开见月明žʪ
此后，当地实施Ž群众听书ʩ政府买单ž，
邀请艺人们进村演出ʩ送书下乡，促进
了书会的繁荣发展ʪ

与主会场的曲艺表演同步进行的，
是胡集镇书会路上的Ž小书场ž展演ʪ
胡集镇第一小学三年级的学生贾靖茹
左手持两片铜板，右手以鼓键子击鼓，
表演韵味独特ʩ唱腔字正腔圆ʪŽ一戳一
站，架势一摆，小艺人很有范儿ʪž在一
旁观看的李增倩从怀里掏出手机，录起

了视频ʪ
2015 年起，胡集镇组织开展Ž曲艺

进校园ž活动；2017 年，胡集书会擂台赛
增设Ž曲艺童星奖ž；2020 年，当地开发
了Ž胡集书会ž校本教材，聘请曲艺名家
开设曲艺表演校本课程ƀƀ近年来，当
地培养了百余名少儿曲艺新人ʪ

Ž胡集书会是我国民间曲艺发展的
一个窗口ʪ行走在胡集镇，无论是曲艺
文化公园ʩ胡集书会文化展厅，还是各
类非遗展和民俗展，都能感受到浓浓的
文化韵味ʪž惠民县委常委ʩ宣传部部长
张丽说ʪ

曲艺是群众朴素真挚的生活创造，
百余年来，人们通过曲艺记录百态ʩ抒
发情感ʪ站在胡集书会的舞台前，仿佛
能听到穿越百年风雪沧桑传来的文化
回响ʪ

新华社济南 2 月 22 日电

风雪中传来的百年回响
üü探寻胡集书会的文化韵味

新华社记者 高天
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本报综合消息

来自奥地利的塞巴斯蒂安靠在裁
判楼外的台阶上沐浴阳光，眼前这座
他参与修建的场地即将暂时归于宁
静ŸŸŽ十四冬ž单板滑雪U 型场地技
巧男子公开组决赛即将收尾，北京队
的王梓阳正站在终点处等待分数ʪ

当裁判团队确认王梓阳的成绩
后，现场播报了他夺得冠军的消息ʪ
裁判长伊万诺夫站起来，向身边的同
事们握手致谢，从 15 日到 17 日，他们
顺利完成了三天高强度的执裁工作ʪ

伊万诺夫是一名国际 A 级裁判，
有二十多年的执裁经验，这是他第一
次执裁中国的全国冬季运动会ʪ王梓
阳的最后一滑获得 94.25 的高分，力压
张义威第一滑获得的 90.50 分，这场高
水平的比赛让伊万诺夫感到兴奋ʪ

Ž获得奖牌的三位选手都很出色，
他们的技术真的很棒ʪ冠军还很年
轻，他绝对有站上世界大赛领奖台的
潜力ʪ还有那个 12 岁的小男孩（戴宇
洋）让我印象深刻ʪž伊万诺夫说ʪ

伊万诺夫说，15 年前他来过中国，
如今回到这里，一切发生了翻天覆地
的改变，Ž十四冬ž的比赛设施达到了
国际雪联世界杯的办赛水准ʪŽ你们为
裁判创造了很好的环境，组织工作和
各种服务都很棒ʪ这几天的比赛只是
一个开始，这里还会有大跳台等比赛，
还有很多精彩值得期待ʪž

伊万诺夫不是唯一感受到Ž十四
冬ž高水平办赛的外籍裁判ʪ据国家
体育总局冬季运动管理中心主任王磊
介绍，Ž十四冬ž在竞赛规则上全面对
标 2026 年米兰-科尔蒂纳丹佩佐冬奥
会，在一些重点项目上特意邀请了高
水平外籍裁判ʪ

来自英国的亨德森有 15 年执裁短
道速滑的经验，参与Ž十四冬ž是她第
四次来到中国，此前三次她分别执裁
了北京冬奥会测试赛ʩ北京冬奥会，以
及 2023-2024 赛季短道速滑世界杯北
京站的比赛ʪ

亨德森表示，执裁Ž十四冬ž是令
人难忘的经历ʪŽ这里场馆设施很好，
具备承办短道速滑比赛的一切条件，
冰面也很棒，很适合运动员比赛，赛事
组织井然有序，现场氛围很热烈，真是
令人难忘ʪž亨德森说，Ž能看出来短道
速滑在中国地位独特 ，深受人们喜
爱ʪž

亨德森认为，北京冬奥会对于冰
雪运动的带动作用明显，也让短道速
滑项目得到更多普及ʪŽ我认为青少年
应该坚持他们所热爱的短道速滑项
目，向优秀的前辈们学习，坚持下去一
定能收获未来ʪž

Ž十四冬ž的氛围延伸到了赛场
之外ʪ

俄罗斯小伙安德烈¢马可和家人
今年春节期间来到呼伦贝尔体验冰雪
旅游项目ʪ恰逢Ž十四冬ž举办，不少
全民冰雪运动体验活动正在举行，马
可在莫尔格勒河景区体验了一把ʪ

Ž这里的冰雪运动氛围太棒了！
景区结合了赛事ʩ民族文化和天然的
冰雪资源，有雪地冰壶ʩ雪地摔跤ʩ雪
圈比赛等，体验感非常棒！ž马可说ʪ

Ž中国的全国冬运会感觉就和奥
运会一样！ž来自美国的花样滑冰教练
肖恩¢拉比特在个人社交媒体上称赞
Ž十四冬žʪ拉比特是此次花样滑冰青
年组选手赵启涵的教练，Ž这次Ż十四
冬ż比赛细节感满满，让人印象深刻ʪž

Ž十四冬ž更是实现梦想的驿站ʪ
33 岁的德里克¢利文斯顿去年退

役，结束了持续 15 年的单板运动生涯；
31 岁的刘佳宇是四届冬奥会选手，她
在 2018 年平昌冬奥会单板 U 型场地
技巧比赛中获得银牌，实现了我国在
该项目上奖牌Ž零ž的突破ʪ年龄相仿
的两人去年 9月成了师徒，携手开启逐
梦 2026 年米兰-科尔蒂纳丹佩佐冬奥
会的新征程ʪ

刘佳宇复出后首战成绩不俗，在
2023-2024 赛季国际雪联单板滑雪 U
型场地技巧世界杯崇礼站中获得亚
军ʪ在Ž十四冬ž单板滑雪U 型场地技
巧女子公开组决赛里，刘佳宇只顺利
完成了第一轮，后两轮的失误让她腿
部受伤，但她还是摘得了一枚银牌ʪ

作为运动员，德里克曾两次参加
冬奥会，但领奖台对他来说始终遥不
可及ʪ刘佳宇是德里克执教的第一名
专业选手，这让他感到冬奥会领奖台
不再遥远ʪ

Ž如果佳宇再次登上冬奥会领奖
台，我自然与有荣焉ʪ帮助佳宇在冬
奥会夺牌也是我的梦想，（作为教练）
我才刚刚起步，未来我们会走向何方，
拭目以待吧ʪž德里克说ʪ

决赛后，德里克推着轮椅把刘佳
宇送到新闻发布厅，他安静地坐在过
道里ʪ伤腿被固定着的刘佳宇笑着完
成了整场发布会，她将和德里克一起，
开启逐梦冬奥的新征程ʪ

新华社呼和浩特 2 月 22 日电

中国拥抱世界
üü冬运会Ā洋面孔ā这样说

新华社记者 季嘉东 张荣锋
李 典

2 月 21 日，河南队选手陈硕在比赛
后庆祝Ǒ最终他获得冠军Ǒ

当日，第十四届全国冬季运动会自

由式滑雪空中技巧公开组男子个人决
赛在内蒙古呼伦贝尔市扎兰屯金龙山
滑雪场举行Ǒ 新华社记者 杨冠宇 摄

甘甘肃肃敦敦煌煌：：ĀĀ火火树树银银花花āā迎迎元元宵宵

2 月 21 日，在敦煌市党河风情
线，民间艺人进行打铁花民俗表演Ǒ

当晚，甘肃省敦煌市在党河风情
线举行Ā火树银花 瑞龙迎春ā打铁
花民俗展演活动，喜迎元宵佳节，吸
引众多市民游客前来观赏Ǒ

新华社发（张晓亮 摄）

新华社北京 2 月 22 日电 国家航
天局消息，2024 年 2月 22日，长征八号
遥三运载火箭运抵中国文昌航天发射
场ʪ该火箭用于执行探月工程四期鹊
桥二号中继星发射任务，运抵后将在发
射场陆续开展各项总装测试工作ʪ

长征八号运载火箭作为新一代主
力中型火箭，采用绿色环保液体推进剂，
按照模块化组合的思路进行研制，于
2020 年首飞，填补了我国 3至 5 吨太阳
同步轨道运载能力空白ʪ目前，发射场
设施状态良好，中继星任务准备工作正
有序展开，将于今年上半年择机发射ʪ

新华社北京 2 月 22 日电（记者 胡
璐 张晓洁）中国野生动物保护协会日
前分别与西班牙马德里动物园和美国
圣迭戈动物园就新一轮大熊猫国际保
护合作事宜达成一致，并签署了合作协
议ʪ目前正与美国华盛顿国家动物园
和奥地利美泉宫动物园就新一轮合作
进行磋商ʪ

据了解，西班牙ʩ美国ʩ奥地利是较
早与我国开展大熊猫国际保护合作的
国家ʪ在科研人员的共同努力下，我
国与西班牙ʩ美国ʩ奥地利共繁育成活
幼仔 28 只，为大熊猫保护繁育作出了
积极贡献ʪ基于良好的合作基础条件

和人民对濒危物种保护的共同美好愿
望，新一轮大熊猫保护合作研究即将
开启ʪ

新一轮合作研究将重点聚焦大熊
猫重大疾病防治，大熊猫栖息地和野外
种群保护，提升调查监测能力，助力中
国大熊猫国家公园建设；积极搭建国际
学术交流平台，促进旗舰物种和伞护物
种保护的合作交流 ；推动中外民间交
流，增进中外人民友好感情ʪ

Ž保障旅居大熊猫在国外健康安全
生活，是国际合作最重要的前提和基
础ʪž中国野生动物保护协会有关负责
人表示，2024 年将进一步强化对旅外

大熊猫的日常健康监测和体检，保障每
年对旅外大熊猫实地检查评估的全覆
盖ʪ对健康状况不稳定的大熊猫，中方
专家将留守看护；对涉及大熊猫繁殖育
幼ʩ疾病治疗等重大事项，中方专家全
力提供技术指导和支持ʪ

大熊猫是中国的国宝，深受世界各
国人民喜爱ʪ20 世纪 90 年代以来，我
国先后与 20 个国家的 26 个机构开展
了保护合作研究，成功繁育成活大熊猫
幼仔 41 胎 68 仔，在大熊猫野外保护ʩ
繁殖育幼ʩ疫病防控ʩ疾病救治ʩ技术交
流和公众教育等方面取得了显著成果，
联合攻克了一系列技术难题ʪ

新华社北京 2 月 22 日电 2 月 22
日，第七届中国文联知名老艺术家艺术
成就展在中国文艺家之家展览馆开幕ʪ
全国人大常委会副委员长ʩ中国文联主
席铁凝出席开幕式ʪ

展览以Ž崇德尚艺ʩ潜心耕耘ž为主
题，共展出352幅珍贵的历史图片和画面ʩ
135件代表性实物和 4 部专题宣传片，旨
在充分体现中国文联在党中央和优秀文
艺名家之间的桥梁作用，着力展现于淑
珍ʩ祝希娟ʩ郭怡孮三位老艺术家听党话ʩ
跟党走的忠诚品德，崇德尚艺ʩ潜心耕耘
的艺术追求，不忘初心ʩ服务人民的创作
实践，激励广大文艺工作者为新时代社会
主义文艺事业作出新的贡献ʪ

本次展览由中国文联主办，中国文
联国内联络部ʩ中国文联机关服务中心
承办，中国影协ʩ中国音协ʩ中国美协ʩ
中国文学艺术基金会协办ʪ

长征八号运载火箭运抵海南

将执行鹊桥二号中继星发射任务
我国将开展新一轮大熊猫保护合作研究

第七届中国文联知名老艺术家

艺术成就展在京举办

新华社里约热内卢 2 月 21 日电（记
者 赵焱）正在巴西考察 2027 年女足
世界杯申办情况的国际足联代表团 21
日在巴西首都巴西利亚与巴西总统卢
拉会面，卢拉重申了巴西希望举办女足
世界杯的愿望ʪ

国际足联代表团当天在巴西利亚

访问了球场和训练中心ʩ酒店等设施，
之后将前往萨尔瓦多和累西腓两座计
划中的举办城市ʪ代表团此前还访问
了里约热内卢的马拉卡纳大球场ʩ巴西
足协总部和巴西方面准备的教练员和
球员训练中心ʩ酒店和新闻中心等地ʪ

巴西体育部长福福卡表示，在与总

统和巴西足协主席讨论过后，体育部会
全力支持巴西申办女足世界杯，他说：
Ž我们十分确定这将大大推动女足在巴
西的发展ʪž

巴西足协主席埃¢罗德里格斯认
为，在 2014 年巴西世界杯后，巴西具备
了一切迎接女足世界杯所必要的基础

设施ʪ此外，女足运动目前在巴西发展
迅速，因此申办一届世界杯正当其时ʪ

除巴西外，美国和墨西哥（联合申
办）ʩ比利时ʩ德国和荷兰（联合申办）也
提交了举办 2027 年女足世界杯的申
请ʪ国际足联将在今年 5 月宣布最终
举办地ʪ

新华社天津 2 月 22 日电（记者 周
润健）元宵节将至，又到了吃元宵ʩ汤圆
的时候了ʪ每每这个时候，元宵和汤圆
总让一些人分不清楚ʪ二者到底有何
区别？

民俗学者ʩ天津社会科学院研究员
王来华说，Ž元宵ž是北方人的叫法，Ž汤
圆ž是南方人的称呼，二者都是糯米粉
制品，却有着诸多不同ʪ

元宵一般只用甜类馅料，常见的有
红豆沙ʩ黑芝麻ʩ核桃仁ʩ枣泥ʩ巧克力
等ʪ制作时先将馅料制成小块，再蘸上
水，在盛着糯米面的笸筐内滚，一边滚
一边洒水和添粉，使其自然沾满糯米粉
并滚成一个个圆球状，表皮松软，雪白
的样子煞是好看ʪ

传为上元节期间，元代大都（即今
北京）的糕点铺，为使人方便快捷地吃
上节令食品，首创了摇制法ʪ明代刘若

愚对此有详细记载：Ž其制法用糯米细
面，内用核桃仁ʩ白糖ʩ玫瑰为馅，洒水
滚成，如核桃大ʪž因系正月十五晚上食
用，直接取名Ž元宵žʪ时至今日，每年
元宵节前夕，在天津地区还常见食品店
前摆上类似圆形的浅壁铁皮装置，用来
快速滚制元宵，以满足排队购买元宵顾
客的需要ʪ

王来华进一步指出，汤圆与元宵相
比，表皮选用精细的糯米粉，用手直接
包制，有点像北方人包饺子，包制好的
汤圆外表光滑，口感粘糯；馅料则素ʩ荤
皆可，素馅除了与北方的甜类馅料大体
相同之外，还会加上新鲜水果，如草莓ʩ
菠萝ʩ鲜橙等，而荤馅则是各种肉类，口
味多甜咸ʪ有诗云：Ž香泽糯米做汤圆，
沸水飘银富贵咸ʪ入口绵甜滑润爽，阖
家欢乐醉天年ʪž

吃元宵ʩ汤圆以水煮为主ʪ煮元宵

需要的时间比较长，煮后汤比较浓；煮
汤圆需要的时间比较短，煮后汤比较
清ʪ不论是元宵还是汤圆，均可采用
蒸ʩ油炸ʩ烤甚至拔丝等多种方法食用ʪ

不论是Ž滚ž出来的元宵，还是Ž包ž
出来的汤圆，形状都是圆的，寓意团团
圆圆ʩ圆圆满满，寄托了人们对未来生
活的美好愿望ʪ

王来华表示，与北方人在正月十五
吃元宵不同，南方人吃汤圆，首日就在
大年初一的早上；正月里的一些拜祖祭
神的节日，汤圆也是重要供品；到了元
宵节，南方人也会接着吃汤圆，以示
吉祥ʪ

如今，元宵和汤圆口味越来越多ʪ
Ž元宵和汤圆固然好吃，但因其多黏硬，
吃的时候还要有所节制，慢性病患者ʩ
老人和孩子更不宜多吃ʪž王来华特别
提醒说ʪ

元宵和汤圆，你分得清吗？
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